



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ELIGEN A "CHEPE" GUERRERO COMO CONSEJERO NACIONAL PANISTA

Durante la Asamblea Municipal 2025 del PAN en Corregidora fue elegido Josué Guerrero como consejero nacional del partido al igual que Maricruz Arellano, con lo que tendrán representación en las decisiones que se tomen a nivel nacional. La asamblea del blanquiazul se realizó bajó el lema "Cuidar es Participar", durante la jornada de elección se reunieron más de 500 militantes en la que se realizó la renovación de órganos internos. (DQ 4)

PAN CONCLUYE RENOVACIÓN DE COMITÉS DIRECTIVOS MUNICIPALES

El Partido Acción Nacional (PAN) finalizó este domingo 21 de septiembre el proceso de renovación de los 18 comités directivos municipales con la elección de dirigentes en ocho municipios. A través de un comunicado, el Comité Directivo Estatal informó sobre la elección de Laura Saldaña Banda, en Amealco de Bonfil; Ma. Magdalena Morales Lira, en Corregidora; Renata Rubio Montes, en Ezequiel Montes; Josué Eduardo González Escobar, en Huimilpan; José Belén Robles Campo, en El Marqués; Gabriela Ramírez Casiano, en Pinal de Amoles; Beatriz Ramos Chávez, en Tequisquiapan; y Ma. Asunción González Juárez, en Peñamiller. (CQRO 10)

PRI

QUE TIENEN AÑOS QUERIENDO MATAR AL PRI DICE ABIGAIL ARREDONDO

La presidenta del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, Abigail Arredondo Ramos, señaló que no preocupa el impacto en contra del partido, por los señalamientos de que este partido "ha muerto". Ello, derivado del lanzamiento este 22 de septiembre de un documental denominado "PRI: Crónica del Fin", dirigido por Denisse Maerker, y producido por Televisa; en el que se abordaría la historia de la decadencia del partido. (PA)

MORENA

AVANZA LA CONFORMACIÓN DE COMITÉS DE DEFENSA DE LA 4T EN SAN JUAN

Se llevó a cabo la reunión organizativa que congregó a representantes populares y a los Coordinadores Territoriales del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), con el objetivo de dar seguimiento a los avances en la conformación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. Este proceso, que inició nivel nacional el pasado 17 de agosto, contempla la conformación de 71 mil 500 comités seccionales en todo el país, lo que constituye una estructura inédita en la vida política de México y que se consolidará como la base organizativa del partido. Estos comités serán órganos formales y permanentes de trabajo colectivo en los que la militancia construirá poder popular a través de tareas de afiliación, difusión y promoción de los principios de la Cuarta Transformación, además de la distribución del periódico Regeneración. (PA)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PIERDE ACUÍFERO AL AÑO 2.5 METROS DE AGUA

La CEA informó que la profundidad de los pozos que opera se agudizó a partir de 1995.



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

N: POR LA UNIÓN MUNICIPAL: FELIFER MACÍAS

Refuerza Felifer Macías la colaboración entre Querétaro y Tolimán.

AD: REBASAN META DE IMPUESTOS VERDES

El secretario de Finanzas informó que se logró cumplir la meta del cobro de impuestos ambientales e incluso rebasarla, con un monto de 353 millones de pesos.

EUQ: QUERÉTARO REGISTRA SÓLO SEIS HOMICIDIOS DOLOSOSEN AGOSTO

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública, el promedio nacional de casos fue de 57; reporta entidad una disminución del 61% con respecto a 2024.

PA: CAPITAL AVANZA FELIFER MACÍAS

Dará hoy su primer informe el presidente municipal de Querétaro.

CQRO: REFORMA A “LEY DE AMPARO”, RETROCESO EN DERECHOS CIUDADANOS: MURGUÍA

La senadora señaló que esta propuesta elimina los amparos colectivos y ambientales al exigir una lesión real, actual y diferenciada para que proceda el juicio.

P: SE ELEVAN INCONFORMIDADES MÉDICAS EN QUERÉTARO

Quejas. El director de la Comisión de Arbitraje Médico, Genaro Vega, atribuyó el aumento a mayor conciencia social y crecimiento poblacional; el 95% no son por negligencia, sino por falta de comunicación.

PODER EJECUTIVO

BÚSQUEDA DE EMPLEO DIGITAL SEGURA

La Secretaría del Trabajo anunció el próximo lanzamiento de una plataforma digital destinada a vincular a buscadores de empleo con empresas verificadas, con el objetivo de ofrecer un espacio seguro y confiable para la colocación laboral. La titular Liliana San Martín informó que más de 300 empresas registradas en Querétaro podrán publicar sus vacantes a través de esta herramienta, mientras que los usuarios tendrán la certeza de que se trata de ofertas reales. (NSJR)

REBASAN META DE IMPUESTOS ECOLÓGICOS EN QUERÉTARO

El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, informó que ya se logró cumplir la meta del cobro de impuestos ambientales con las empresas que deben estar bajo estos lineamientos. Mencionó que esta cantidad recaudada, que forma parte de uno de los 12 estados que aplica estos gravámenes, representa un monto del 29% mayor que el esperado. (AD 4)

CEA APLICARÁ DESCUENTO DEL 25% A DERECHOS DE INFRAESTRUCTURA EN COLONIAS DE QUERÉTARO Y EL MARQUÉS

La Comisión Estatal de Aguas autorizó un descuento del 25% en derechos de infraestructura sobre nuevas contrataciones en colonias del municipio de Querétaro y El Marqués en contratos de uso doméstico y estará vigente en un periodo de 6 meses desde el 1 de octubre de 2025. (CQRO 2)



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PODER LEGISLATIVO

SE LE JUNTA LA “CHAMBA” AL CONGRESO QUERETANO EN LOS ÚLTIMOS DÍAS DEL MES

El presidente de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Luis Gerardo Ángeles Herrera, aseguró que los últimos días de septiembre estarán “cargados de chamba” en el congreso local; que coincide con los últimos días de su periodo en este encargo. El legislador local indicó que se tendrán, por ejemplo, la recepción de los informes del gobernador Mauricio Kuri González, del magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Braulio Guerra; el desarrollo de la Glosa 2025; y la elección de la nueva mesa directiva. (PA)

DIPUTADO EDGAR INZUNZA PIDE RESPONSABILIDAD EN REGRESO DE PORRA AL ESTADIO

El diputado Edgar Inzunza Ballesteros, coordinador de la bancada de Morena en el Congreso del estado y presidente de la Comisión de Juventud y Deporte, se pronunció sobre el regreso de la porra de Gallos Blancos al estadio La Corregidora, lo cual, señaló, debe estar acompañado de acciones responsables que garanticen la prevención y la seguridad de los asistentes. (CQRO 10)

MUNICIPIOS

CAPITAL AVANZA CON FELIFER MACÍAS

Al rendir hoy su primer informe el presidente municipal de Querétaro Felifer Macías presentará avances muy importantes en seguridad pública, obra social, movilidad gratuita —con transporte escolar y universitario—, medio ambiente, bienestar, deporte y cultura, así como en los apoyos sociales como la tarjeta “El Extra”. Vamos en buen camino, declaró la víspera a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro al reconocer como mayor reto y máxima prioridad la seguridad pública, porque es lo que sostiene la calidad de vida de los queretanos y lo que nos distingue del resto del país. (PA)

MUNICIPIOS SE SUMAN A LA PROHIBICIÓN DE MÚSICA VIOLENTA

En el estado, ocho de los 18 municipios ya modificaron sus reglamentos para prohibir la música que haga apología del delito o glorifique la vida criminal en eventos públicos. Esto, luego de que, durante el fin de semana, los municipios de Jalpan de Serra y Ezequiel Montes se sumarán al decreto del gobernador Mauricio Kuri. (P 4)

INFORMACIÓN GENERAL

“LEY KURI” Y DECRETO MUSICAL SON NECESARIOS, AFIRMA EXPERTA EN SALUD MENTAL

“Es una buena medida”, opinó Elydia Barbosa, presidenta del Patronato Psicológico Queretano (Psyque), sobre la “Ley Kuri”, que restringe el acceso de menores a redes sociales y dispositivos móviles en escuelas. (CQRO 5)

ESTACIÓN LOS HÉROES EXIGE VIALIDAD

La instalación de la terminal del tren México-Querétaro en Los Héroes y las obras aledañas, exigirán la ampliación de las vías de acceso a la zona, ya que actualmente la movilidad se ve atorada por una carretera de sólo dos carriles. La construcción sobre la carretera 200, a la altura de la entrada a Los Héroes, donde los trabajos han reducido la circulación. En la zona no existen pasos peatonales habilitados, lo que mantiene en riesgo a los vecinos que necesitan cruzar diariamente. (DQ 6)



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Cuarto informe de gobierno de Kuri, el aterrizaje. Todo empezó hace algunos años, cuando el ahora gobernador Mauricio Kuri decidió dar el paso de ser un prestigioso empresario local para convertirse en un importante representante de las necesidades empresariales de CANACO y COPARMEX de las que fue presidente. Poco a poco, se fue involucrando en los temas políticos y, sobre todo, en las exigencias de una sociedad queretana que reclamaba y exigía más oportunidades; mejores condiciones de vida; seguridad; infraestructura, agua potable; combatir la pobreza; cuidar el equilibrio de poderes y resolver el tema del transporte público entre otros muchos temas que ha considerado siempre en su esquema personal de hacer política. Tuvo la oportunidad de gobernar el municipio de Corregidora como primera prueba de sus capacidades; luego senador de la república y llegó a ser el coordinador parlamentario de los senadores del PAN en un momento sustancial por las definiciones políticas entre el PAN y Morena con el entonces presidente AMLO. En el 2021 llegó la oportunidad de gobernar el estado de Querétaro, la oportunidad más importante de su vida después de un intenso trabajo de diálogo y compromisos formales con los sectores más vulnerables de Querétaro; en la zona metropolitana; en el semidesierto; en la zona serrana y en los 18 municipios para resolver viejas exigencias que se temían que atender con prontitud, sensibilidad y resultados efectivos. Hoy, el gobernador Kuri va llegando al cuarto año de su gobierno. Tiene la obligación constitucional de informar lo que se ha logrado en este año de gestión y sabe perfectamente que es momento de hacer un balance social, institucional de lo que ha significado su gobierno para Querétaro. Este próximo miércoles 24 de septiembre el secretario de gobierno, Eric Gudiño Torres lo entregará a los diputados integrantes de la LXI legislatura para su análisis y debate quienes llevarán a cabo la glosa y comparecencias en lo que resta de este mes. Pero hay que decir que, en su calidad de representante del poder ejecutivo del estado, Kuri ha sido siempre respetuoso; cordial, amable pero también muy exigente para "no andar perdiendo el tiempo en grillas y ponerse a trabajar para no quedarnos con los brazos cruzados ante las necesidades de las familias queretanas". A diferencia de años anteriores, no habrá un evento masivo para su informe, ya que se privilegiará un ejercicio de proximidad con la población en los 18 municipios con una clara y profunda visión social de lo que hoy significa el aterrizaje de su administración. Querétaro nos mueve. **Del fortalecimiento de la economía queretana.** Hay que echar una revisada a los principales indicadores económicos que se han logrado en nuestro estado para compararlo con otros estados de la república y del país en general. En estos últimos años, como pocos estados del país, la economía de Querétaro creció 0.6% en el primer trimestre del 2025, en comparación con el mismo periodo del 2024; en el análisis trimestral el avance fue de 0.7%, según lo señalan los principales indicadores trimestrales de la actividad económica con base en cifras desestacionalizadas. Hay que mencionar que estos niveles de crecimiento que ha logrado el estado de Querétaro a pesar de las fuertes tensiones económicas a nivel internacional que ha generado el gobierno de Donald Trump ante la revisión del TMEC que ya se inició y por las presiones arancelarias que marcan momentos decisivos para nuestra economía local. A diferencia de lo que se ha logrado en Querétaro y para que usted se dé una idea de las fortalezas económicas de nuestra entidad, en otros estados como Campeche cuya economía ha decrecido (-16.8%); Tabasco con (-12.3%); Quintana Roo (-9.2%); Chihuahua con (-1.3%); en el estado de Puebla con (-0.7%); y en Durango y Veracruz con una caída económica del (- 0.4%) además de los altos niveles de desempleo que estas situaciones económicas han provocado. El instituto de estadística precisó, con base en las cifras originales, que el crecimiento de la economía queretana fue de 1.5%, impulsado principalmente por las actividades secundarias. Este indicador colocó a la entidad en el lugar 16, por encima del promedio nacional (0.8%), contribuyendo con 0.04 puntos porcentuales a la variación del país. Además las actividades primarias crecieron 5% respecto al mismo trimestre del año anterior; actividades que engloba a la agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza lo colocaron en el lugar 19 entre las 32 entidades; mientras que las actividades secundarias crecieron en un 3.2% — que involucra a la industria de la minería, manufacturas, construcción y electricidad— el alza de 3.2% lo ubicó en el



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

lugar 12, por encima del promedio nacional (-0.7 por ciento) y finalmente, las actividades terciarias —que agrupan a la distribución de bienes, a operaciones con información o con activos, así como a servicios cuyo insumo principal es el conocimiento y la experiencia del personal— no presentaron variación, según el informe estatal del INEGI. Así, de esta manera, el balance que brevemente se puede hacer de lo que han sido las principales fortalezas económicas que hoy distinguen a Querétaro y lo mantienen en los primeros lugares de crecimiento y desarrollo económico a nivel nacional. **Primer informe de Felifer, orden y rumbo** En el marco del primer informe de gobierno del presidente de la capital del estado, Felipe Fernando Macías, es necesario referir las rutas del orden y rumbo que han permitido generar progreso social, económico, industrial y de servicios en buena parte de la zona metropolitana. El mismo alcalde ha señalado que se han cumplido, en este primer año, con la mitad de los compromisos que se habían adquirido para resolverlos en los tres años que dura la administración municipal. El avance es significativo en materia de seguridad, desarrollo social; servicios públicos y funcionalidad de la administración local. En su estrategia de atención, resultados y acciones concretas, el secreto ha sido ir de lo general a lo particular para atender las principales exigencias de la sociedad queretana en las siete delegaciones municipales a través de una estrategia integral que ha generado un liderazgo social y político que no se puede negar y que lo posicionan, hoy por hoy, como uno de los jóvenes políticos con mayores posibilidades de continuar en la escena local. Desde el inicio del llamado “Plan Orden”, que se ha convertido en la base de su administración con la finalidad de que el gobierno municipal se encargue de lo que es esencial para los ciudadanos y que permita el fortalecimiento del tejido social a través de novedosos esquemas de participación ciudadana y la apertura de más y mejores espacios públicos para los queretanos. Lo primero era poner orden. En materia de seguridad, Felifer ha proyectado la creación de la Guardia Cívica, que es la primera en su tipo en nuestro país y que se ha implementado para atender las sanciones administrativas que suelen ser el origen de problemas mayores, como el consumo de alcohol o drogas en la vía pública después de los hechos de tránsito que hemos conocido en la capital del estado además de que los principales delitos del fuero común tienen ya una tendencia a la baja, con disminuciones de entre 10 y 15 por ciento en robo de vehículos, a casa habitación, a transeúntes y a comercio a pesar de que a nuestro estado llegan, aproximadamente, 120 personas al día. En el tema de la movilidad, Felifer Macías ha remarcado el Transporte Comunitario Gratuito, que ha beneficiado de manera directa a más de 50 mil personas, particularmente, en las delegaciones de Santa Rosa Jáuregui y en Carrillo Puerto y hoy, gracias a la coordinación institucional con el gobernador Mauricio Kuri, el sistema Qrobús y su director Gerardo Cuanalo, las unidades llegan directamente a las comunidades más alejadas para garantizar una movilidad digna y efectiva. Estos son solo algunos de los resultados más importantes de lo que ha sido la administración municipal de la que, sin duda, todavía hay muchas áreas de oportunidad que deberán atenderse a la brevedad y no perder de vista los principales aciertos que en este primer año han distinguido al gobierno de Felifer Macías Olvera. **Ratifica el gobernador Kuri, respaldo total al campo.** Al acudir como invitado especial a la conmemoración del Día del Ganadero, el gobernador queretano, reiteró sus más firmes compromisos institucionales para mantener cercanía y respaldo absoluto para implementar programas de apoyo para que este sector altamente productivo pueda desarrollar sus actividades en un clima de trabajo, productividad y comercio ante las intensas y complicadas inclemencias de sequía o de lluvias intensas en el territorio queretano. Fue en el municipio de Ezequiel Montes y ante los representes de la Unión Regional Ganadera de Querétaro y productores locales del campo, donde el jefe del ejecutivo hizo un claro reconocimiento al trabajo en el campo porque abastecen de alimentos, carne y sus derivados a la sociedad en general y producen alimentos diarios para las mesas de las familias en los 18 municipios. No podían faltar Luis Vega Camacho, presidente de la Asociación Ganadera Local de Ezequiel Montes; Iván Reséndiz Ramírez, presidente municipal de Ezequiel Montes; y Rosendo Anaya Aguilar, secretario de Desarrollo Agropecuario del estado además del ingeniero Romualdo Moreno Gutiérrez, presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro; Homero García de la Llata, presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas; Benito de Jesús Olvera Muñoz, titular de la oficina de representación de la SADER en Querétaro y el senador Agustín Dorantes Lámbarri, quienes coincidieron en la importancia del sector rural para el desarrollo integral de la economía queretana. Por cierto, llamó poderosamente la atención la presencia del alcalde

LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

de Querétaro, Felifer Macías que en las últimas semanas ha estado en los eventos más importantes del gobernador Kuri, lo que manda una señal muy clara de coordinación y comunicación política en favor de todos los sectores de la sociedad queretana. Dicen los que saben que son señales. **¿Será? Para Luis Nava, la política debe servir para cambiar vidas.** El que no baja la guardia en la escena pública y sigue avanzando para lograr cambios sustanciales en la vida de las familias queretanas es el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava Guerrero que entiende perfectamente bien que la política es “el arte de servir para cambiar vidas y, sobre todo, para mejorar las condiciones de vida de las familias queretanas” en algo que parece fácil, pero que pocos políticos lo han asumido como parte de una tarea integral que resalta el alto valor que tiene la gente para quienes se desarrollan en las actividades públicas del estado. El secretario, con la sonrisa que lo caracteriza y siempre de buen humor, supervisó la entrega de transporte escolar gratuito en San Juan del Río, con el objetivo de garantizar la seguridad de 995 niñas, niños y adolescentes que diariamente utilizan este servicio para acudir a sus escuelas gracias a las 69 rutas, lo que el alcalde sanjuanense, Roberto Cabrera, agradeció por todo el apoyo. Luis Nava tiene más que claro que el transporte escolar representa un apoyo fundamental para las familias en los 18 municipios y, particularmente, en San Juan del Río porque brinda seguridad, certeza y apoyo a la economía familiar en el traslado de sus hijos para que continúen con sus estudios. A nombre del gobernador del estado, Mauricio Kuri, supervisó también en San Juan del Río la rehabilitación de calles en el Barrio de la Concepción con una inversión siete millones 767 mil pesos para beneficiar de manera directa a 132 habitantes de ese tradicional barrio, quienes contarán con mejores condiciones de movilidad, servicios básicos y espacios urbanos dignos que mejoren la calidad de vida y transformen las formas de la vida cotidiana de los ciudadanos. **La glosa y el informe.** Este 24 de septiembre, el Poder Ejecutivo del Estado tiene la obligación constitucional de rendir su informe ante el Poder Legislativo, depositario de la soberanía popular y representante de las y los ciudadanos queretanos. El formato de los informes mantiene un diseño relativamente anquilosado que, durante lustros, no ha sido perfeccionado ni adaptado a los mecanismos democráticos que podríamos construir en conjunto como sociedad. La Constitución establece que el gobernador debe entregar el informe a la Legislatura; ello no implica necesariamente presentarlo de manera verbal, pues se cumple formalmente con la entrega del documento. Asimismo, el Ejecutivo puede organizar actos de difusión de sus logros, retos y avances en la gestión pública, en ejercicio de la responsabilidad que le confiere la administración del presupuesto estatal. Se trata de uno de los actos más republicanos de nuestra vida institucional. Conviene recordar que los diputados de Morena se ausentaron de su propio informe y tampoco han promovido informes individuales ni de grupo parlamentario. Existe, por tanto, una clara carencia de rendición de cuentas en el Poder Legislativo, particularmente en esa bancada. El Congreso, por su parte, deberá realizar la glosa. Etimológicamente, “glosa” significa aclarar lo oscuro. En este caso, se traduce en las comparecencias de los secretarios de Estado —Gobierno, Educación, Desarrollo Social y otras áreas de la Administración Pública Estatal— para responder a los cuestionamientos de las y los legisladores. Se anticipa un ejercicio político intenso, donde los funcionarios defenderán su gestión frente a las preguntas de los diputados. Sin embargo, cabe preguntarse también: ¿quién cuestiona a los propios diputados? Ahí se revela un vacío democrático. Si bien representan al pueblo, ellos también tienen la obligación de rendir cuentas ante la ciudadanía. Difícilmente pueden exigir lo que ellos mismos no han cumplido. El gobernador ha desarrollado una agenda amplia que va de la obra pública a la protección de la niñez. En materia de seguridad, pese a episodios lamentables vinculados con fenómenos nacionales, Querétaro se ubica entre los estados mejor calificados en procuración y administración de justicia. Han disminuido delitos como robo a casa habitación y homicidios dolosos, lo que coloca a la entidad en un escenario diferenciado frente a otros estados, particularmente aquellos gobernados por Morena, que enfrentan severas crisis de inseguridad. El Ejecutivo ha impulsado proyectos diversos. No todo se reduce al Batán, tema ampliamente discutido en el Congreso, ni a la compleja obra de 5 de Febrero, que ha transformado técnicamente y de manera urbana esa zona de la capital. La gestión estatal no puede medirse en una sola obra: Querétaro mantiene estabilidad, crecimiento económico, atracción de inversión extranjera y desarrollo. Otro punto de debate ha sido la salida del gobernador al extranjero para promover inversiones. En un mundo interconectado, resulta insostenible la idea de que un mandatario se limite a su territorio. Hoy, empresarios y



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

directivos buscan alianzas globales, y Querétaro no puede quedarse rezagado. Criticar estas gestiones internacionales es desconocer la realidad actual: el desarrollo no se encuentra encerrado en una caja dentro de nuestra entidad. Hay que salir a buscarlo. En lugar de una visión tradicionalista y reducida, se observa a un gobernador proactivo que impulsa una agenda dinámica con distintos sectores de la sociedad. Así concluye un periodo más de la administración pública estatal. El informe del Ejecutivo cumple con su deber constitucional y permite evaluar logros, retos y áreas de oportunidad. Más allá de las posturas políticas, este ejercicio debe servir para fortalecer la rendición de cuentas y el debate democrático en Querétaro. **Liderazgo blanquiazul.** En la asamblea municipal que el Partido Acción Nacional tuvo en Corregidora este domingo se demostró que el líder indiscutible para el panismo local es Chepe Guerrero. El alcalde, que participó como candidato al Consejo Nacional de su partido y a su vez lo erigieron como tal, fue recibido de grata manera por los panistas corregidores, quienes aprovecharon la ocasión para tomarse la selfie y dejarse ver junto a quien es uno de los más aventajados aspirantes a la candidatura por la gubernatura. En el proceso se decidió por unanimidad que Laura Morales Lira encabece un nuevo periodo al frente del PAN Corregidora, refrendando así el trabajo y los triunfos electorales obtenidos en el proceso electoral pasado, pues cabe recordar que este fue el único municipio en Querétaro en donde ganaron todos los candidatos de Acción Nacional, incluyendo a Xóchitl Gálvez. Aunado a esos resultados y la asamblea panista de este fin de semana, Guerrero Trápala ha tenido semanas destacadas pues acaba de terminar su periodo de informe y hoy se posiciona como un fuerte liderazgo para el panismo queretano. **Cinismo e impunidad.** La frase que escuchamos en la campaña y durante los siete años del gobierno morenista de no robar, no mentir y no traicionar, es solo un slogan tan falso como los que escudándose en él hacen todo lo contrario. El robo, la mentira y la traición, rebasan los límites de la impunidad, y el cinismo con el que se realizan ya es inocultable. Todos conocemos los descarados negocios de los más cercanos al ex presidente, que con solo decir que “él tenía otros datos” justificaba las malas acciones de auténticos delincuentes, ladrones, ahora ya no está él en las mañaneras manipuladoras para defender y culpar a Loret de Mola, y la que tiene la encomienda de mantener la impunidad de don Andrés y su grupo, no logra — ante tantas evidencias — justificar la falta de responsabilidad de su patrón, cuando él mismo afirmaba que el presidente sabe de todos los grandes negocios y aunque no firme, llevan el visto bueno del presidente. Por eso escogió a la presidenta, para que lo defendiera, lo demás no importa, eran estrategias políticas, como él mismo dijo. El resultado es, que, ante tantas evidencias de robos, que todos se dirigen al ex presidente, ya no sabe qué hacer para justificarlo y recurre a los montajes de Loret porque no tiene elementos y si las presiones que le llegan desde “La Chingada” y no pudo cumplir con la inclusión en la ceremonia del grito, el de mencionar también su “viva nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador. ¡Aquí vive el presidente, pero el que gobierna vive enfrente! **Tertulia.** Don Eloy trabajador jubilado del IMT, vuelve con el tema de la semana anterior y se pregunta, qué buscan o que pretenden con las decisiones de REDUCIR la superficie de rodamiento para el grandísimo parque vehicular de toda la zona metropolitana, primero redujeron los carriles en el cruce de Corregidora norte con la vialidad que baja del puente que sirve a la vialidad del Fray Junípero Serra y todos los vehículos de las colonias, Arboledas, Bolaños, Campanario y Balcones, generando un gran congestionamiento y prácticamente sin demanda de peatones, pero lo inconcebible es la reducción del carril de vuelta a la derecha en las laterales de Bernardo Quintana y Calzada los Arcos, valdría la pena que estuvieran ahí los responsables de tan deficiente decisión, porque o no están bien programados los semáforos peatonales o les faltó análisis al personal de la dependencia correspondiente, ya que podrían mejorar su software pero nunca reducir de tres a dos carriles vehiculares el cruce ya señalado, esto además de los camiones del transporte público, podrían asesorar con los técnicos del Instituto Mexicano del Transporte, que para eso están y además sus instalaciones aquí en el municipio de Pedro Escobedo. (N)

ASTERISCOS

Prueba de fuego. La contienda por la candidatura de Morena a la gubernatura de Querétaro en 2027 ya tiene nombres: Beatriz Robles, Luis Humberto Fernández y Santiago Nieto. Tres perfiles que, sin escándalos ni expedientes turbios, prometen una competencia limpia, pero no exenta de retos. Querétaro, un estado tradicionalmente

LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

conservador, podría convertirse en el escenario donde Morena demuestre si es capaz de superar las fracturas internas que han debilitado su cohesión en los últimos meses. Querétaro no solo será un termómetro para medir la fuerza de Morena, sino una oportunidad para mostrar que la unidad es más que un discurso. **Glosa.** La propuesta de Morena en la Legislatura de Querétaro para transformar las glosas del informe estatal en un ejercicio de rendición de cuentas genuino es, en principio, un paso hacia la transparencia que tanto se pregoná, pero que rara vez se practica. La idea de que los funcionarios no solo desfilen con logros maquillados, sino que enfrenten cuestionamientos directos, suena a democracia viva. Sin embargo, el entusiasmo inicial se topa con la realidad de los antecedentes, donde a algunos diputados ni siquiera les importa atender las glosas. **Reelección.** Gerardo Ángeles Herrera, diputado del PAN y actual presidente de la mesa directiva en la Legislatura de Querétaro, no ocultó su deseo de repetir en el cargo; buscará reelegirse al frente del Poder Legislativo. Su argumento es tan simple como cuestionable: si hay acuerdos entre los 25 votos de los legisladores, la reelección no sería ilegal, pero huele a una maniobra política que minimiza la necesidad de renovar liderazgos y, sobre todo, de respetar los principios de alternancia que fortalecen la democracia. (AD 14)

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Ángel Flores

La unidad de Morena se pone a prueba. Lo bueno La reunión de Morena en Tequisquiapan refleja un esfuerzo por cohesionar al partido (y a la 4T) de cara a 2027, un ejercicio necesario en un contexto político en el que la fragmentación interna puede ser letal, pues ya se dejan ver algunos síntomas. Que los discursos se hayan centrado en la unidad es un mensaje positivo, especialmente porque identifica a tres figuras (Beatriz Robles, Luis Humberto Fernández y Santiago Nieto) como posibles contendientes, lo cual sugiere que el partido busca perfiles definidos y no improvisaciones. Este enfoque anticipado podría darle a Morena una ventaja estratégica para consolidar su proyecto rumbo a las elecciones. **Lo malo** Sin embargo, la narrativa de unidad suena más a retórica que a realidad consolidada. Las reuniones de este tipo suelen ser escaparates para medir fuerzas internas, y aunque se hable de cerrar filas, la selección Beatriz Robles, Humberto Fernández, Robles y Santiago Nieto evidencia que las corrientes dentro de Morena ya están marcando territorio. La falta de claridad sobre cómo se definirán las candidaturas podría generar fricciones futuras, especialmente si no se establece un proceso transparente y equitativo para la selección final. Además, centrarse en 2027 con tres años de anticipación podría distraer al partido de los retos inmediatos de gobernanza. **Lo peor** Este evento, aunque útil para visibilizar liderazgos, no aborda la necesidad de renovar el discurso de Morena frente a un electorado cada vez más crítico. La unidad interna no garantiza el respaldo popular si el partido no responde a las demandas actuales de la ciudadanía, como los escándalos nacionales y la búsqueda de apoyos hacia el posicionamiento previo a la elección interna de aspirante. Si Morena se limita a intentar posicionar figuras conocidas sin un proyecto innovador, corre el riesgo de desgastarse antes de llegar a 2027. La reunión de Tequisquiapan, en ese sentido, parece más un ejercicio de autoafirmación que un verdadero paso hacia la construcción de una propuesta sólida y atractiva para el futuro. (AD 14)

BAJO RESERVA

Felifer presenta hoy su Primer Informe de Gobierno. La mañana de hoy, el edil Felipe Fernando Macías presentará su primer informe de gobierno. Lo hará de manera discreta y austera en sesión solemne de cabildo. Tras las fuertes lluvias que han golpeado a la ciudad, Felifer ha dedicado la mayoría de su tiempo a trabajar y atender de manera directa a quienes resultaron afectados durante esta temporada de fuertes e intensos torrenciales. Macías Olvera es un edil al que algunas encuestas, como la de Massive Caller, lo coloca como puntero en su partido para quedarse con la candidatura a gobernador. Por cierto, esta misma encuesta dice que si hoy fueran las elecciones el PAN ganaría con 42.8%; mientras que Morena aparece en segundo lugar con 31.2%. **El PAN trae una ventaja de más de 20 puntos en Corregidora.** Nos cuentan que Massive Caller, en su encuesta publicada ayer, revela que Corregidora, gobernado por Josué Chepe Guerrero, es el municipio en donde más amplia ventaja lleva el PAN de cara

LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

a las elecciones del 2027. El estudio dice que Acción Nacional lidera las preferencias, con 46.6%, mientras que Morena aparece en un lejano segundo lugar, con 26.2%. Los azules traen una ventaja de 20.4% sobre los guindas. Además dicho estudio, nos cuentan, refiere que la carta mejor posicionada del PAN para esta alcaldía es el actual edil, en caso de que decida ir por la reelección; aunque, nos recuerdan, Chepe es uno de los aspirantes azules en la carrera por la gubernatura en el ya adelantado 2027. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Presenta hoy Felifer informe ante el ayuntamiento. Que hoy, lunes, a las 8:00 horas, en sesión solemne de cabildo del ayuntamiento de Querétaro, el presidente municipal, Felipe Fernando Macías Olvera, presentará su primer Informe de actividades. Por cierto, que ayer el alcalde encabezó la entrega de cinco vehículos al municipio de Tolimán como parte de las estrategias de colaboración entre las autoridades municipales, y ahí, aseveró que dicha colaboración y cooperación son clave para que el estado de Querétaro mantenga la seguridad y calidad de vida en beneficio de las familias. En tanto, el alcalde de Tolimán, Alejo Sánchez de Santiago (PVEM), señaló: "Se requiere mucha ayuda. Siempre he sido muy claro: toda ayuda que fortalezca al municipio es bienvenida; más allá de colores, somos, como bien lo mencionó el gobernador, tres colores nada más: verde, blanco y rojo", dijo. Los vehículos donados serán asignados a las áreas de Servicios Públicos, Obras Públicas, Desarrollo Social, Oficialía Mayor y Secretaría Técnica del municipio de Tolimán. **¡Visión estratégica!** Que, en este periodo de informes de gobierno es fácil perderse entre tantos datos. Por eso lo invitamos a recordar la fuerte evolución que ha experimentado la industria del estado en las últimas décadas: Querétaro cimentó su desarrollo pasando de una base metalmecánica y tradicional a un modelo moderno con enfoque en la industria automotriz, aeroespacial y de alta tecnología, impulsada por la inversión extranjera y el 'nearshoring'. Esto, sin duda, es gracias a la política económica y social que han tenido los gobiernos en turno como, hay que decirlo, Luis Nava en la capital del estado, quien, con su visión, puso su granito de arena para que en Querétaro surja un nuevo modelo de desarrollo y se consolide un ecosistema de innovación creativa. El reciente foro de Innovación organizado nada más y nada menos que por la Coparmex y el municipio en el Centro de Innovación Bloque es muestra de ello. **¡Al tiempo! Del 14 al 30 de noviembre, la feria de Querétaro.** Que, tal y como había trascendido, este año la Feria Internacional de Querétaro será adelantada; así lo confirmaron el viernes pasado la secretaria de Turismo del estado, Adriana Vega Vázquez Mellado, y autoridades estatales, representantes de la Unión Ganadera Regional y organizadores. La feria será del 14 al 30 de noviembre en el Eco centro Expositor. En el palenque se presentarán Matute, Gloria Trevi, Edén Muñoz, Banda MS, Alejandro Fernández, Pancho Barraza y Carin León. Y en el teatro Del Pueblo estarán Moenia, grupo Pesado, Belinda, conjunto Primavera, Steve Aoki, la Arrolladora Banda Limón, grupo Frontera, Ángeles Azules, Santa Fe Klan, Mago de Oz, Drake Bell y los Tigres del Norte, entre otros. Los boletos y el estacionamiento tendrán el mismo costo: 100 pesos cada uno. Ojalá que la feria de este año sea un espacio de tradición, orgullo y convivencia familiar... (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

La senadora Beatriz Robles es la nueva presidenta de la Comisión de Energía del Senado de la República. En ese carácter ofreció una conferencia de prensa en el restaurante 1810, acompañada del diputado federal Luis Humberto Fernández y miembros de la bancada de Morena en el Congreso del Estado. La legisladora es una clara aspirante a la candidatura de su movimiento a la gubernatura. (PA)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Chepe Guerrero, consejero nacional Ademárs de ser miembro del Comité Ejecutivo Nacional del PAN y enlace personal de Mauricio Kuri el presidente municipal de Corregidora Chepe Guerrero fue electo este fin de semana como consejero nacional de su partido, lo que sin duda fortalece su ya de por sí relevante representación política... para cuando venga lo que vendrá. No lo perdamos de vista. Agua de El Pueblito sabe bonito. (PA)



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

CONDENAN MILITARES DAÑO A INSTITUCIONES

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Recuerdan aquí defensa histórica de Chapultepec. Este miércoles enviará Kuri su cuarto Informe Dan a Beatriz Comisión de Energía en el Senado. Lideran carrera Felifer y Nieto; sube Astudillo Caller. **-Puerta del cuartel-** Cañonazo. Ante los generales de mayor alto rango en Querétaro y representantes del gobierno y la sociedad civil, el teniente coronel Abelardo Madera Canales llamó a defender el honor de México y mostró el dolor de los hijos del Heroico Colegio Militar por el descrédito de las instituciones. Tiros de precisión. Al tomar la palabra en la cena anual de los jefes y oficiales en retiro, celebrada el sábado en el Club Campestre de Querétaro, el por muchos años integrante del Estado Mayor Presidencial, lanzó tiros de precisión. "Hoy mucha gente está enajenada. Confunde democracia con autocracia, transformación con destrucción y estadista con populista" dijo. Más aún, evocando al presidente Juárez, maldijo a aquellos que "con sus palabras defienden al pueblo y con sus hechos los traicionan". Ese es el sentir de muchos de nosotros, coincidió el legendario general de división Sergio Aponte Polito, ex presidente del Tribunal Militar y antiguo comandante en cinco zonas del país, al felicitar a Madera Canales -su discípulo- y lamentar las recientes denuncias en contra de soldados y marinos. Al general Aponte Polito, dueño de diversas condecoraciones, incluida la del Mérito en Campaña contra el Narcotráfico, correspondió el solemne acto de vocear los nombres de los Niños Héroes que murieron por la patria. Entre los invitados especiales de la Asociación de Militares Retirados, presidida por el general Saúl Pascual Álvarez Rubio, estuvieron el comandante de la XVII Zona, general José Guillermo Lira Hernández; el secretario de Desarrollo Económico del Estado, Marco del Prete Tercero en representación del gobernador Mauricio Kuri González; el exgobernador Enrique Burgos García y los generales Ángel Prior Valencia y Harold Henry Rabling, muy queridos en Querétaro. Al final muchos de sus compañeros de armas se acercaron al teniente coronel Abelardo Madera Canales para solidarizarse con su mensaje. ¡Un valiente! -**Bala de plata-** Líder. El próximo miércoles enviará el gobernador Mauricio Kuri González su cuarto informe al Congreso del Estado y a partir de ahí iniciará sus recorridos por los municipios, sin actos masivos. Cumple el mandatario dos tercios del sexenio en plenitud, muy consolidado y reconocido a nivel nacional por mantener a Querétaro en los primeros lugares de inversión y crecimiento. Igualmente destaca la seguridad y nivel de vida. Otro nivel. -**Trinchera-** El MAQRO. Hoy se cumplen 37 años de la inauguración del Museo de Arte de Querétaro, obra mayor del gobernador Mariano Palacios Alcocer, lograda con el apoyo del presidente Miguel de la Madrid. El antiguo Claustro de San Agustín y por un siglo Palacio Federal se convirtió a partir del 22 de septiembre de 1988 en el principal centro de cultura de Querétaro, con el mayor acervo pictórico y escenario de exposiciones, conciertos y conferencias. Gran legado. -**Coronela-** Betty. Beatriz Robles Gutiérrez es la nueva presidenta de la Comisión de Energía del Senado, una de las más importantes del Poder Legislativo. Así lo anunció el viernes durante una conferencia de prensa, acompañada de los diputados Luis Humberto Fernández y Sinuhé Piedragil, entre otros miembros de Morena. Este encargo fortalece la posición de la legisladora como opción para Querétaro si la candidatura al gobierno se resolviera por el tema de **género, como en 2021. Uno no sabe.** -**Metralleta-** Cuatroteísmo. En la asamblea informativa de Morena celebrada el fin de semana en Colón con más de 300 asistentes destacó la presencia del titular del IMPI, Santiago Nieto Castillo, quien fue objeto de muestras de simpatía y apoyo de sus compañeros de partido. Y es que el también ex titular de la UIF se mantiene a la cabeza de las preferencias para el 2027 entre los aspirantes de la 4T, según la encuesta de este mes publicada por Massive Caller con 40.5 por ciento. En segundo lugar, aparece Ricardo Astudillo Suárez con 13.5% y Gilberto Herrera con 11.1% en tercero. Se mueven. -**Fogonazo-** Por cierto. La encuesta de Massive Caller del 18 de septiembre, que da 42.8 puntos al PAN y 31.2 a Morena, presenta como líder de la carrera al alcalde capitalino Felifer Macías con 23 puntos. En segundo lugar, está Ricardo Anaya con 20.9 y en tercero Luis Nava con 15.7 por ciento. Así van. -**Taconazo-** ¿AJO? De proceder la iniciativa del diputado federal Luis Humberto Fernández de adaptar el nombre de la Corregidora al grito de la presidenta Claudia Sheinbaum y poner en el Congreso Josefa Ortiz Tellez-Girón, sin el Domínguez, aquí van a querer cambiar también el del Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y ya no lo vamos a abreviar como AJOD sino AJO. Más respeto, por favor. La política es así. (P 2)



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Morena. Durante la reunión morenista del fin de semana, los asistentes coincidieron en hacer una "tregua" de cara al proceso electoral del 2027. Nos hacen ver que estos "pactos de civildad" pocas veces se respetan dentro de la izquierda, pues a la menor provocación se rompen por la poca confianza entre ellos mismos; lo cierto es que esta iniciativa de Luis Humberto Fernández, Juan Carlos Espinosa y Alex Pérez logró reunir a la gran mayoría de los liderazgos morenistas. **Perfiles.** Nos enteramos que en dicha reunión se habló mucho de la elección del 2027 y parece que la gran mayoría de líderes ve solamente tres perfiles competitivos a la gubernatura. La senadora Beatriz Robles, el Dr. Santiago Nieto y el Diputado Federal Luis Humberto Fernández. Los tres con diferentes cualidades y ventajas, Santiago tiene un cargo importante a nivel federal, Luis Humberto es quizás de los tres el más cercano a las presidentas Claudia y Luisa María, y, por último, Bety, además de su experiencia, podría beneficiarse por la equidad de género. **CuelgApp sigue dando de qué hablar:** la aplicación ya bloqueó 5 mil intentos de fraude y suma más de 52 mil descargas en todo el país. La app de la SSPMQ se ha vuelto tan efectiva que ahora nos dicen que otros estados, como Guanajuato y Chihuahua, ya le echaron el ojo para replicarla. Gratis, fácil de usar y con sello queretano... parece que a los extorsionadores les colgaron la llamada antes de empezar. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Informe. El alcalde de Querétaro, Felifer Macías presentará su primer informe de gobierno tras un año de haber iniciado con el plan de orden, teniendo resultados llamativos pues según el edil, el 50% de sus promesas de campaña ya han sido cumplidas. **Donación.** En una colaboración entre el municipio de Querétaro y el de Tolimán, se donaron vehículos para el municipio del semidesierto en busca de un trabajo colaborativo y apoyar en las necesidades desde la capital hasta el semidesierto. **Apoyo.** En el marco del anuncio de la Feria Ganadera de Querétaro, la AMEQ nuevamente apoyará con transporte para quienes deseen acudir, con la nueva modalidad del taxímetro digital, que será otra alternativa para quienes quieran acudir a la Feria Ganadera. (Código Informativo)

EL ALFIL NEGRO

Defensa. Defiende Claudia Sheinbaum a AMLO. Defiende Bety Robles al senador Adán Augusto López. Defienden huestes de Morena a Noroña. Neta no se preocupen... la historia los juzgará y la historia la escriben ellos, con los nuevos libros de texto, en la Nueva Escuela Mexicana, con el nuevo Poder Judicial... Pues ahora sí como dijo Taibo II. (N)

EL DÍA MUNDIAL DE ...

En este agitado y caótico mundo, tenemos días mundiales de prácticamente todo y muchos de ellos son para tratar de ayudar al planeta con la carga en que nos hemos convertido. Hoy, por ejemplo, se conmemora el Día Mundial sin Automóvil si esto se cumpliera, en beneficio planetario sería apenas un respiro, pero vamos de lo particular a lo general, por ser Querétaro nuestro mayor punto de interés. Aquí circulan al corte de este mes, 1 millón 121 mil vehículos, de estos 622 mil 904 son automóviles y 108 mil 746 motocicletas -según ejercicios tomados de la IA a través de la Internet El parque vehicular tiene un crecimiento anual del 5.7% y se estima que llegan diariamente 120 vehículos al estado, por eso el crecimiento en seis años fue de 34.1 por ciento. Las cifras son crudas y podrían no impactar, pero con información hasta el 2023, diariamente cruzan por el tramo municipalizado de la carretera federal 57, una de las más importantes del país y que en ocho estados, unos 140 mil vehículos de grandes dimensiones con todo tipo de mercancía desde la alimentaria a la industrial. En México, según datos del INEGI, circulan diariamente 52 millones 540 mil 789 vehículos. De estos el 74 por ciento son autos; el 23.3% camiones de carga y el 2.6 de pasajeros Ojo con este dato, 74% de los más de 52 millones de vehículos son autos y sólo el 2.6% corresponden a camiones de pasajeros o colectivos, por lo qué, un día sin auto podría colapsar el sistema de transporte cuya capacidad es para el 2.6% de la población usuaria. Ahora vayamos someramente del parámetro económico al ecológico y en ambos el escenario es terrorífico. En lo económico, el consumo de combustibles cada



LUNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 2025

día, entre las dos gasolineras es de 671 mil barriles diarios, lo que equivale a 106.7 millones de litros de gasolinas diariamente, que en un promedio de 24.50 pesos litro, la cantidad es brutal como brutal es la tentación para entrarle al huachicol, que no respeta rangos, clases militares, ni jerarquías, cobarde. Pero tenemos el otro aspecto, la tierra que ya no soporta tanta desgraciadez que le hacemos, la cantidad de basura que arrojamos a sus mares y ríos, las conexiones de drenajes clandestinos y como si no nos bastara con joder la tierra, también contaminamos el aire, el medio ambiente, con la polución de tantísimos vehículos, camiones, trenes, aviones, motocicletas. Somos un cáncer expansivo, además de matar lo que encontramos, las aguas subterráneas, el aire, los campos y, por si fuera poco, también estamos dejando arriba, la basura espacial que mandamos. En fin, que un día sin auto, no es grave, subirse a los camiones, tampoco y dejar descansar al planeta ... una necesidad vital. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO